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МНЕНИЕ

В 2024 году начнут действовать новые федеральные и реги-
ональные законы. На бизнес всех уровней, а особенно на 
малый и средний, повлияет значительное повышение мини-
мального размера оплаты труда. В Челябинской области с 1 
января вводят налоговые льготы для резидентов особой 
экономической зоны, которую сейчас создают на базе тор-
гово-логистического комплекса «Южноуральский». В 2024 
году во всех российских школах запретят использовать теле-
фоны на уроках. «G-Итоги года» спросил у экспертов, что они 
думают о нововведениях 2024 года.

АРТЕМ АРТЕМЬЕВ, 
вице-президент 
общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего 
предпринимательства «Опора 
России», председатель 
Челябинского регионального 
отделения «Опоры России»:

— С 1 января 2024 года минимальный размер оплаты труда увели-
чится на 18,5%, до 19,2 тыс. руб. Это приведет к росту расходов 
бизнеса. В первую очередь, это коснется тех, кто платит минималку. 
Напомню, что для малого и среднего бизнеса действует льгота по 
страховым взносам — общая ставка 30%, с превышающей МРОТ 
суммы — 15%. Сейчас платежи вырастут, но тех, кто платил мини-
малку, не так много, потому что сотрудники все закредитованы, 
всем нужны справки с нормальными показателями зарплаты. Стра-
ховые отчисления занимают значительную часть в структуре рас-
ходов микробизнеса, которого у нас большинство, придется адап-
тироваться к росту издержек. Это немного затормозит развитие 
бизнеса. 

Но скрытой безработицы, на мой взгляд, не будет. Здесь нужно 
учесть несколько факторов. Первое — это зарплатная гонка и рост 
фактических зарплат. Второе — это рост числа официально трудоу-
строенных работников. В октябре уровень безработицы был на бес-
прецедентно минимальном уровне — 2,9%, а количество сотрудников 
в простое за год снизилось в 2,4 раза. В результате, сегодня рынок 
труда — это рынок сотрудника. Предприятия нуждаются в кадрах, 
особенно в производственных. Потребность в трудовых ресурсах 
огромная, поэтому фактически увеличение МРОТ не приведет к скры-
той безработице.

Перевод зарплат в серую зону — слишком хлопотное занятие. 
Малый бизнес сегодня — это социально ответственный бизнес. К 
тому же людей, кто согласен получать серую зарплату, становится все 
меньше, если и будут колебания, то незначительные. Самое важное 
не то, что бизнесу придется платить больше зарплаты, он и так платит 
больше МРОТ. Придется платить больше налогов с этой зарплаты. 
Мы понимаем, что бизнес предпочел бы отдавать напрямую сотруд-
нику эту разницу, которую сейчас придется отдавать в виде налогов 
и взносов.  Предприниматели могут компенсировать рост издержек 
в ущерб фактической зарплате, но это могло бы случиться, если бы 
ситуация на рынке труда была в пользу работодателя, а сейчас она в 
пользу работника. Поэтому реальные зарплаты точно не будут пони-
жаться, переток в серую зону если и будет, то по минимуму. 

АЛЕКСАНДР ГОНЧАРОВ, 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей 
в Челябинской области:
— Законодательное собрание 
Челябинской области приняло 
законопроект, обнуляющий с                          
1 января 2024 года ставки налога 
на прибыль для резидентов осо-
бых экономических зон на терри-

тории региона. Создание благоприятных условий для инвесторов я 
оцениваю, конечно же, положительно, как и планы регионального 
правительства создать особую экономическую зону на площадке 
торгово-логистического комплекса (ТЛК) «Южноуральский». ТЛК 
— это актив, для эффективной работы которого нужно создать 
условия, и он будет приносить прибыль и бизнесу, и государству.

Обнуление налога на прибыль для резидентов ОЭЗ на семь 
лет — шаг разумный, ведь цель — привлечь инвесторов, кото-
рые, вкладывая средства, должны быть уверенными в долго-
срочном характере и стабильности инвестиций. Инвестор, захо-
дя на площадку, будет адаптировать ее под себя, свои нужды и 
проекты, то есть нести затраты. Возможно, понадобится строи-
тельство новых складов и логистических центров, обновление 
дорожной сети и имеющейся инфраструктуры, ведь ТЛК был 
построен несколько лет назад. Поэтому важно дать ему льготный 
период для «раскрутки».

В России не так много логистических или портовых ОЭЗ, но они 
нужны, поскольку страна активно занимается переориентацией 

торговых маршрутов с запада на восток, и у Челябинской области 
есть все возможности стать важнейшим хабом на новом транс-
портном коридоре «Север — Юг». Отправка скоростными соста-
вами грузов по «восточной ветке» — Казахстан, Туркменистан, 
Иран с выходом на Индию может обеспечить промышленность 
всего Уральского региона, Пермский край и Сибирь новыми кана-
лами сбыта. При этом железная дорога из Челябинска в Иран 
существует и определенный грузопоток по ней идет. По мнению 
экспертов, некоторые участки нуждаются в модернизации для 
увеличения скорости грузопотока, а это как раз те инвестиции, 
которые может активизировать статус особой экономической 
зоны ТЛК «Южноуральский». 

ЯНА ЛАНТРАТОВА, 
депутат Государственной 
думы РФ:
— Государственная дума и 
Совет Федерации РФ приняли 
закон об ограничении использо-
вания телефонов в школах. Все 
члены комитета Госдумы по про-
свещению достаточно долго 
работали над законопроектом. 

Каждый в своих регионах и во время командировок в субъекты РФ 
мы собирали родительское сообщество, педагогов, детей и обсуж-
дали с ними вопросы повышения статуса педагогического работ-
ника, вопрос защиты наших педагогов. Если, не дай бог, наруша-
ются права ребенка, то, безусловно, сразу же последует наказа-
ние. А вот если нарушают права педагогов, травят их, снимают это 
на мобильные телефоны, то они никак не защищены и очень уяз-
вимы. Кроме того, часто дети используют телефоны для игр, начи-
нают играть на перемене, а потом никак не могут оторваться, 
остановиться и доигрывают уже на уроках. Это мешает учебному 
процессу, мешает и детям, и педагогам. Поэтому родители, учите-
ля, все выступили за инициативу запрета мобильных телефонов. 
К тексту закона в первом чтении были вопросы. Родительское 
сообщество указывало, что есть опасность в некоторых формули-
ровках. Игнорировать мнение родительского сообщества в таком 
вопросе как образование и будущее наших детей нельзя. Так же 
как и они, мы тоже родители, мы хотим создать в школе комфорт-
ные для учебы условия, исключить из образовательного процесса 
то, что может детей отвлекать или им мешать.  ■

ЧЕГО ЖДАТЬ БИЗНЕСУ И ЖИТЕЛЯМ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2024 ГОДУ

¶

В этом году объемы кредитования 
малого и среднего бизнеса Челябин-
ской области демонстрируют стабиль-
ный рост. Эксперты ожидают, что 
положительная динамика сохранится 
и по итогам четвертого квартала. 
О настроениях бизнеса и о том, как 
меняются финансовые запросы компа-
ний, рассказал вице-президент — реги-
ональный директор ПСБ в Челябинске 
Алексей ЮХАЧЕВ.

— Итоги исследования, проведенного 
ПСБ и «Опорой России», говорят о том, 
что деловая активность малого и средне-
го бизнеса Челябинской области растет. 
В третьем квартале индекс делового 
настроения RSBI показал рекордное зна-
чение. Как вы оцениваете состояние биз-
неса на сегодняшний день?

— Малый и средний бизнес в очередной 
раз демонстрирует способность видеть в 
экономических вызовах возможности. В 
числе положительных тенденций — высо-
кая обеспеченность субъектов МСБ креди-
тами и рост продаж. Российский рынок пре-
терпевает структурные изменения, перео-
риентируется на отечественную продукцию 
— это позволяет бизнесу, в том числе и 
региональному, активно развиваться. Мы 
полагаем, что эти тренды сохранятся.

— Как новые экономические условия 
изменили потребности регионального 
бизнеса?

— Сейчас компании стараются занять 
освободившиеся ниши, поэтому вырос 

спрос на оборотное и инвестиционное 
финансирование. Сегодня для предприни-
мателей важна не только стоимость инве-
стиций, но и технологичность, а также ком-
плексное решение бизнес-задач. ПСБ пред-
лагает программы, повышающие доступ-
ность инвестиций, и мы видим, что они 
сейчас очень востребованы.

— Как госпрограммы позволяют под-
держивать бизнес?

— Одна из самых действенных мер за 
последние годы — программа «1764». Она 
направлена прежде всего на льготное кре-
дитование импортозамещающих компа-
ний. Также среди ее приоритетов — сель-
ское хозяйство, внутренний туризм, строи-
тельство, образование, здравоохранение, 
ресторанный бизнес, торговля, бытовые 
услуги. Полученный по программе льгот-
ный кредит можно использовать для попол-
нения оборотных средств, инвестирования 
или рефинансирования других кредитов.

Растет интерес к программе «Промыш-
ленная ипотека». Деньги по ней выдаются 
на приобретение, реконструкцию и модер-
низацию недвижимости для промпроизвод-
ства. Также есть программа Минцифры для 
поддержки IT-отрасли, которой могут вос-
п о л ь з о в а т ь с я  а к к р е д и т о в а н ны е 
IT-компании, применяющие льготные 
налоговые ставки, и компании, реализую-
щие проекты на основе российских высоко-
технологичных решений. Теперь ПСБ уча-
ствует и в программе субсидирования Мин-
сельхоза, в рамках которой на льготных 
условиях кредитуются производители 
сельхозтоваров и предприятия АПК.

— Бизнесу важно иметь быстрый 
доступ к заемным средствам с адекват-
ной процентной ставкой. У ПСБ есть 
такие предложения?

— У банка несколько продуктов для 
МСБ, их востребованность у компаний 
сохраняется. Предприниматели, которым 
нужно пополнить оборотные средства, 
пользуются онлайн-кредитом «Без бумаг | 
Оборотный». Решение по нему принимает-
ся за один день, сумма зависит от оборотов 
предприятия за год — можно получить до 5 
млн рублей. Для тех, кто участвует в закуп-
ках, разработан онлайн-кредит «Без бумаг | 
Контрактный». Доступная сумма займа 
зависит от ранее выполненных контрактов 
и новых, которые исполнитель выиграл. 
Эту информацию банк автоматически 
получает через сайт госзакупок, предпри-
нимателю нужно только дать согласие на 
запрос данных из БКИ. Объем кредита — 

до 50 млн рублей, заявка рассматривается в 
течение 8 рабочих часов. Для обоих креди-
тов залог не нужен.

Стоит также отметить предодобренную 
кредитную линию «Лимит открыт». Это 
программа для компаний с годовым оборо-
том более 60 млн рублей, по которой можно 
получить до 100 млн рублей. Общий срок 
действия договора — до 10 лет, по каждому 
траншу — до года. Отличие программы в 
том, что банк не начисляет дополнительные 
проценты за неиспользование линии.

— Данные Ассоциации факторинго-
вых компаний за первое полугодие гово-
рят о том, что ПСБ входит в топ-5 по 
величине портфеля факторинга. Что это 
за инструмент и в чем его ценность для 
челябинского бизнеса?

— Факторинг позволяет компании 
эффективно управлять денежными потока-
ми, увеличивать товарооборот, прибыль-
ность и ликвидность. У этого варианта есть 
ряд выгодных отличий от традиционных 
кредитов. Когда не хватает инструментов 
краткосрочного финансирования оборот-
ных средств, факторинг может стать для 
бизнеса оптимально подходящим решени-
ем. Мы видим рост спроса на этот продукт 
в нефтегазовой промышленности, оптовой 
торговле, сфере поставок оборудования, 
машиностроении — отраслях, где есть 
сезонность работ, расходы на разработку 
месторождений, длительные отсрочки от 
дебиторов.

— Насколько важна цифровизация для 
эффективной работы банка с бизнесом?

— ПСБ делает упор на цифровые тех-
нологии: для консультаций и получения 
решения по кредитным продуктам, пода-
чи заявки на факторинг не обязательно 
приходить в офис банка. Можно сделать 
это через мобильное приложение или 
обратиться через мессенджер к «Катю-
ше» — личному бизнес-ассистенту ПСБ, 
разработанному на основе искусственно-
го интеллекта.

Мы все больше уходим от бумажных 
бизнес-процессов и становимся для компа-
ний полноценным цифровым офисом. В 
онлайн-формате нашим клиентам доступ-
ны регистрация предприятий, платежи, 
эквайринг, управление зарплатными про-
ектами, онлайн-кассы, бухгалтерия... Удоб-
ное мобильное приложение позволяет дер-
жать бизнес под контролем и служит полно-
ценным виртуальным офисом на экране 
смартфона.

— Предложение ПСБ ограничено 
только банковскими сервисами?

— Наши возможности намного шире. 
Клиентам доступен целый спектр небан-
ковских сервисов, в том числе юридиче-
ская, психологическая, бухгалтерская и 
налоговая поддержка, а также страхование. 
ПСБ дает возможность в цифровом форма-
те решать целый комплекс бизнес-задач, 
чтобы челябинские предприниматели 
могли дистанционно получать все необхо-
димое для роста.

ПАО «Промсвязьбанк», 
генеральная лицензия № 3251. psbank.ru

В ПРИОРИТЕТЕ — ТЕХНОЛОГИЧНОСТЬ И КОМПЛЕКСНЫЕ РЕШЕНИЯ
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